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“海龟”列为考核指标
“单位里必须引进人才，必须是国

外留学，必须拿到博士学位。”全国人

大代表、复旦大学脑科学研究院院长
马兰说，千人计划、长江计划，单位里
要有多少“海龟”，都有考核硬指标；一
家科研单位的人力资源结构中，如果
没有若干“海龟”，到了评估的时候，一
定吃亏。
“千人计划，一人一价，有的高价

‘海龟’刚刚引进，什么贡献都还没做，
就开始要待遇了。”全国人大代表、华
东师范大学学科办主任陈振楼说，海
外引进人才的确有过不少成功案例，
但也有绩效评估显示，“海龟”引进后
没有研究成果，贡献仅仅在于：增加了
一个引进指标。

机制缺陷难保忠诚
如果“海龟”一门心思安心留下来

做事，那结果肯定不如“分身有术”
———如果一半时间在国内，一半时间

在国外，内外收益，才会两不耽误。
“这样的引进机制，让海外人才引

进难免异化为‘投机’。”全国人大代
表、东华大学经济发展与合作研究所
所长严诚忠是一位老“海龟”，上世纪
!"年代，他去英国留学，“出国前，做
了财产担保登记，家里一台冰箱值多
少钱也都登记了，如果学成不归，是要
赔偿的。”严诚忠说，这么做是为了保
障人才服务的忠诚度———或者选择在
国外，或者选择在国内，而不是“脚踩
两条船”。

单一评价内耗不少
同样岗位，“海龟”的收入是“土

鳖”的好几倍。有人戏言说，新“海龟”
是“生猛海鲜”，引进 #个“海龟”，气死
几个“土鳖”。
“我是纯种‘土鳖’。”全国人大代

表、上海音乐学院副院长廖昌永说，一
些“土鳖”专业能力、业务成绩有目共
睹，但就是无法“进步”———比如，一位
民乐家，因为英语不灵，职称考试就是
过不了，$%年教下来，还是助教；而一
位“海龟”做了系主任，一年只在国内
工作 &个月，年薪 #%%万元，助理还要
$%万元；更有“海龟”没有教学经验，
只有演出经验，就算教不好学生，待遇
却一样不少。
“我们对自己培养的‘土鳖’是否

太缺乏自信？太过迷信海外教育？”廖
昌永说，引进海外人才，没错，但评价
体系太过单一，学校学术氛围非但未
获提升，反倒内耗不少。

引进人才不能盲目
引进人才不盲目，不急吼吼，不妨

先在“蓄水池”里沉淀一下，观察一下，

看看是否有需要的“化学反应”。
“我们引进人才，就尝试了‘蓄水

池’。”全国人大代表、中国社科院法学
所民法室主任孙宪忠说，“海外人才引
进后，在实战中到底能有多少战斗力，
需要检验，我们就先请引进人才做 $

年博士后，做教学做研究，是去是留，
再说。”
“我们的评价机制中，论文篇数、

科研得奖多少，引进人才多少……这
些‘粗浅的硬指标’考核，并不能有助
于产生具有长远意义、具有国际影响
力的理论突破，或者重大科学成果。”
全国人大代表、中国科学院空间应用
工程与技术中心高级顾问顾逸东说，
建设创新型国家，科技研究转型，不能
不重视质量效益，现行人才引进体制、
评价体制，不能不改。
特派记者 姚丽萍 邵宁 马亚宁

———上海代表团热议如何完善海外人才引进的体制机制
把“海龟”放进“蓄水池”沉淀一下

! ! ! ! 本报北京今日电

（特派记者 潘高峰 江跃
中）近日，全国政协委员、
市政协主席吴志明与在
京出席全国政协十二届
一次会议的各界别在沪
全国政协委员座谈交流，
了解参会履职情况并共
同探讨普遍关心的热点
问题。全国政协委员、市
委常委、统战部部长沙海
林出席。
吴志明表示，全国政

协十二届一次会议是一
次换届会议，对全面总结
十一届全国政协五年工
作，推动政协事业新发
展，更好地发挥人民政协
协商民主重要渠道作用
和在服务全面建成小康
社会大局中的不可替代
作用，具有重要意义。全
会开幕以来，各位委员认
真执行全会改进会风的
各项措施，集中精力参
会，围绕大局履职，在深

入调研基础上积极提交提案、大会发
言，在分组讨论中发言踊跃，建言质量
高、影响好，充分展现了在沪全国政协
委员的良好作风和形象。希望大家继
续按照会议日程安排，在全会平台上
进一步围绕国家发展大局，聚共识、建
诤言、谋良策，提出更多有份量、有决
策参考价值的意见建议。

! ! ! !中国工程
院院士、二军
大第三附属医
院生物信号传
导研究室主任
王红阳!右"和
苏州大学副校
长熊思东都是
连任的十二届
全国政协委
员。几年前，熊
思东由复旦大
学免疫生物学
研究所所长调
任苏州大学履
新后，变成了
“新苏州人”。

“医药卫
生体制改革
成果不小，但
还有不少不
尽如人意的
地方，需要我们去努
力改进。”“是啊，介绍
介绍你们的做法吧
……”昨天，两位委员
利用医卫联组讨论会
休息间隙，热烈地聊
开了。
特派记者 张 龙

江跃中 摄影报道

! ! ! “一名美国高中生设计了一个小
型核反应堆，可为#%万户家庭提供便
宜、安全的能源。这种体现在青少年身
上的创新精神值得称道！我们缺少的
就是这种创新意识、创新环境。”在昨
天的上海代表团分组审议会上，全国
人大代表、中科院上海分院常务副院
长朱志远谈到最近的一则新闻。
会后，记者采访了朱志远。
记者! 核反应堆是最尖端的科技

成果#这个名叫泰勒$威尔逊的高中生

只有 "#岁#您对这件事怎么看%

朱志远! 最近有很多人就这件事
问我是不是真的。据我所知，这个学生
设计的模块化的小型熔盐核反应堆，
体积小，可在工厂建造，方便运输。现
在，加州伯克利大学、斯坦福大学也都
在研究，并不是威尔逊的原创。我们也
在研究。然而，这个学生对核物理最前
沿的发展很感兴趣，而且他的知识面

很完备，从物理、化学、工程、材料、控
制，样样都懂，还要会计算，这一整套
计算工程是很不简单的，还要考虑反
应堆的安全性……

记者!那他是这方面的天才吧%

朱志远!他的知识面，不仅广，而
且钻得深。当然，最后要装上燃料真正
进行核反应，还不是那么容易。但这个
学生已经很让人惊讶了。他能够长期
坚持自己的兴趣钻研下去，最后还自
己动手，找个地方设计一个模型，我很
佩服。他的成功离不开一种鼓励创新

的环境，这对青少年非常重要。
记者! 我们这里哪个父母允许孩

子花几年时间去钻研核反应堆呢#尤

其是聪明的孩子%

朱志远!是的，氛围不同。看看我
们的孩子，他们很辛苦，书包这么重，
我为孩子们这么早就承受这样的学业
压力感到担忧。从早到晚在课堂上课、
埋头题海，作业做到半夜，不断地应付
考试，双休日还要补课。他们的脑子全
被题目塞满了。越是好的学校，学生学
得越累、越苦。在这样的教育环境下，

再有天才的孩子也没有时间和精力去
发现，去创造，去奇思妙想！

记者!中国孩子并不缺少天才#我

们拿奥数金牌的可不少& 如果比数学

成绩#威尔逊不一定考得过中国学生&

朱志远! 奥数金牌并不代表创新
能力。这个美国中学生不是奥数金牌
获得者，但他却在科研上拿到了最有
价值的“金牌”！

记者! 青少年其实是最有创新精

神的#如果在这个时期想象力'创新意

识被扼杀#再要培养就很难&我们该怎

样保护'培养青少年的创新意识呢%

朱志远!这件事让我在创新氛围、
创新意识上深受启迪。以前我们常说
乔布斯的创新如何了不起，现在，可以
看看威尔逊这个中学生是怎么做的。
要改变现状，首先要有一个鼓励创新
的社会环境；其次，要给孩子以空间，
不要把他们的时间全部用繁重的课业
去填满，让他们能够去思考、钻研自己
感兴趣的东西；第三，要鼓励孩子去尝
试，去试验，去创造，不要怕失败。
特派记者 邵宁 姚丽萍 马亚宁

海外人才引进，原
本是为了激发科研活
力，但目前的体制机制
是否偏离“引进”本意？
昨天，在上海代表团的
小组审议中，代表们热
议：激发科技创新活
力，让“海龟”和“土鳖”
各得其所，各尽其能，
太过单一的人才评价
机制到了改进的时候。

美国一高中生设计出小型核反应堆，全国人大
代表、核物理学家朱志远对此颇为感慨———

奥数金牌代表不了创新能力
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